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董志龙：如何保障交易过

程中的安全性？作为行业先

行者，下一步公司有何规划？

杨子腾：中小微企业缺运
营资金，而市场缺好的融资项
目。前几年各种骗局比较多，
第一没有企业支撑，第二缺少
合情合理合法的产品。

商标资产其实相当于产
品，老百姓购买商标资产后对
于企业也算是商标股东。从
这角度来看，知识产权份额化
交易类似于股票市场。很多
上市公司的模式已经发展成
熟了，增值空间不一定高。然

而，在民营中小型企业里，不
乏一些黑马企业、独角兽企业
的出现，如果选择这些企业，
未来的收益是有增长潜力的。

未来公司计划打造一条
数字化的商标供应链，投资
者可以在互联网上以区块链
的形式公开、公正、透明地看
到所有上传的商标的分散结
构、隶属关系、收益情况等信
息，也能很好地保护百姓的

“钱袋子”。
郭朝先：我国在从高速度

增长阶段转为高质量发展阶
段的过程中必须有三个变革，

质量变革、效率变革和动力变
革。知识产权作为一种软实
力，是智慧的资产，在未来的
发展中会占据越来越重要的
位置。

我国知识产权强国建设
步履铿锵。随着我国知识产
权事业的不断发展，知识产权
已变得越来越“值钱”，越来越
多的“知产”变为“资产”。杨
董事长深刻认识到了这一点，
知识产权可以发挥更多品牌
效应，也是企业未来强有力的
无形资产。该行业属于蓝海，
发展空间较大，未来可期。

推动知识产权价值变现
让无形资产更值钱
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董志龙：在世界知识产权

组织发布的全球创新指数排名

中，我国从2012年的第34位上

升至2022年的第11位，连续10

年稳步提升。2022年，我国知

识产权创造质量稳步提升。数

据显示，2022年，我国授权发明

专利79.8万件，每万人口高价

值发明专利拥有量达到9.4件；

核准注册商标617.7万件；新认

定地理标志保护产品5个，新核

准地理标志作为集体商标、证

明商标注册514件……

请问杨子腾董事长，随着

我国对知识产权的重视以及

保护力度不断增强，您是如何

理解知识产权份额化的？您

为什么选择投身知识产权这个

赛道？

杨子腾：知识产权是无形
资产。无形资产和有形资产的
区别之一是，有形资产是明码
标价的，价格是有上限的，而无
形资产的潜力是巨大的。

我国超90%都是中小微型
企业。这类企业在公司创立初
期，通常会面临资金短缺问
题。一个企业想要做得长久，
离不开优秀的产品质量和极具
价值的品牌。当前，我国的商
标品牌在国际市场还缺少较强
的竞争力和影响力，换言之，我
国缺少国际性的知名品牌。希
望国内各方能不断加大商标品
牌建立的重视程度，保护知识
产权、发扬品牌价值，这样才能
助力中国品牌走向世界。这是
我选择这个行业最初的想法。

知识产权份额化对于企业

来说可以提前变现融资、提升
品牌价值，对于老百姓来说可
以投资有潜力的产品。目前我
们每天都在进行路演，向公众
普及知识产权和知识产权份
额化的相关知识，这对双方都
有利。

郭朝先：民营经济在国民
经济中具有非常重要的作用。
当前，我国正处于从高速度增长
阶段到高质量发展阶段，从产业
链角度来讲，我国的企业和品牌
相对于发达国家生产加工组装
较多，缺乏相应的品牌竞争力。
从前端研发的角度来看，专利尤
其是核心专利比较少；从销售的
角度来看，缺少自有品牌，产品
的市场竞争力较弱。

从产品本身来讲，一定要
做出差异化，不能同质化。同
质化的后果就是市场陷入价
格战，很容易造成杀敌一千自
损八百的结果，最后交易市场
没有赢家。如果可以将产品做
出差异化，情况就大大不同
了。那么，如何做出差异化？
树立品牌商标与技术一样具有
知识产权价值，是一个很重要
的举措。

中小企业如何树立品牌价
值、保护知识产权？这个过程
中需要多方面力量的支持，包
括政府出台政策保护和监管，
也不乏社会化服务体系的支持
和维护。杨董事长创立的知识
产权运营管理公司，很大程度
上是承担着公共服务体系这个
职能的，所以说这项工作是非
常有价值的。

董志龙：您认为知识产权

份额化能为企业解决哪些问

题？哪些方面需要重点扶持？

杨子腾：知识产权包括很
多方面，商标、专利、外观设计
等。我们公司目前主要是针
对公司商标的份额化。比如，
国外的驰名服装品牌，他们可
以在中国制造布料、加工生产，
经过一系列流程之后，贴上品
牌商标，产品就能获得较高的
溢价，这就是品牌的价值。

我们公司所做的就是挖
掘知识产权的价值，把企业未
来有可能产生的品牌价值提
前份额化、数字化，帮助企业
利用无形资产变现。百姓可
以选择有潜力的企业进行投
资，通过商标增值之后的溢价

空间来获得商标未来所产生
的市场利益，企业也可以进行
回购。同时，企业收集到这一
部分启动资金，对赋能企业发
展是非常有利的。

当然，企业进入我们的平
台也是有一定门槛的。企业
要有3年以上的营业执照，有
3年的缴纳税收记录，企业法
人、企业征信没有污点等。因
为百姓难以考量企业的信用
问题，我们作为平台必须要清
楚企业的钱从哪里来，保障投
资者资产安全。

郭朝先：知识产权份额化
的定价是个复杂的过程，需要
考虑企业的经营状况、产品质
量、工匠精神等。未来也可以
将更多的指标纳入考量，比如

选择的是什么赛道，高新科
技、生物医药的估价可能会高
一些。另外也要考量企业战
略、所处的平台等。因为知识
产权领域是人为创设的市场，
会涉及产权界定、流转和变
现，以及保障权益等规则。

毋庸置疑，知识产权的
保护和变现是有利于企业创
新发展的，同时也可以拉动
相关产业的发展。在此过程
中，国家需要立足知识产权
作为创新驱动发展的“刚
需”，出台相关知识产权保护
政策，规范市场交易，完善监
管制度，保障交易安全，将创
新优势转化为高质量发展优
势，营造市场化法治化国际
化一流营商环境。

挖掘知识产权价值
将创新优势转化为发展优势

强化知识产权保护
助推企业品牌提升、价值增长

郭朝先（左一）、杨子腾

（中）、董志龙围绕知识产权

助力支持民营企业更好更

快发展，展开深入探讨。

刁静严摄

““知产知产””变变““资产资产”” 赋能企业创新发展赋能企业创新发展

知识产权一头连着创新，一头连着市场，保

护知识产权就是保护创新、保护市场。民营企

业是创新的重要主体，加强知识产权保护，不仅

是维护民营企业合法权益的重要保障，也是激

发民营企业创新活力的重要手段。与此同时，

知识产权份额化不但能够促进知识产权流转和

变现，还是解决中小企业融资难、成本高的有效

措施。

今年《政府工作报告》提出，加强知识产权

保护，激发创新动力。民营经济发展离不开知

识产权的助力，那么，知识产权该如何支持民营

企业更好更快发展？本期“发声·民营经济三人

谈”栏目特邀专家和企业家展开交流与探讨。


